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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAPACITACIÓN SOBRE VIOLENCIA POLÍTICA  
 
CAPACITACIÓN EN IEEQ PARA PREVENIR Y ATENDER LA VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en coordinación con la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), llevaron a cabo un programa de capacitación en materia 
de violencia política de género.  Lo anterior, con la finalidad de contribuir al conocimiento de esta problemática y 
desarrollar líneas de acción para atenderla, durante el proceso electoral local y en el ejercicio de un cargo público, 
a través de las instancias administrativas, judiciales y penales competentes. La capacitación fue dirigida a 
integrantes del funcionariado del IEEQ, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, el Instituto Queretano de las 
Mujeres, la Fiscalía General del Estado, la UAQ y otras instituciones. En ese marco, Lila Mónica López Benítez, 
Magistrada integrante del Séptimo Tribunal Colegiado en Materia Penal del Primer Circuito y presidenta del Pleno 
en Materia Penal del Primer Circuito, impartió la ponencia virtual ‘Juzgar con perspectiva de género’. Destacó que 
la perspectiva de género es una metodología que detecta la presencia de tratos diferenciados basados en el sexo, el 
género o las preferencias u orientaciones sexuales y determina si el trato es legítimo o discriminatorio. La 
magistrada dijo que investigar con este enfoque implica determinar los hechos, interpretar la prueba, establecer el 
derecho aplicable, realizar la argumentación y prever la reparación del daño, con el objeto de garantizar la 
inclusión.   En su exposición, López Benítez abordó conceptos básicos, estereotipos, participación de la mujer, 
determinación de los hechos, determinación del derecho, argumentación, uso de lenguaje incluyente, entre otros 
temas. Como parte de este ciclo de capacitación, Carla Elena Solís Echegoyen, Ex Fiscal de la Fiscalía Especializa 
para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), dictó la conferencia ‘Violencia política en razón de género’. La 
especialista Ma. De los Ángeles Fromow Rangel dio la conferencia ‘Tipificación de la violencia política en razón de 
género’; por su parte, Ezequiel Bonilla Fuentes y Brian Antonio Castro Rodríguez del Instituto Nacional Electoral 
(INE), compartieron la plática ‘Medidas cautelares dentro de los procedimientos sancionadores por violencia 
política de género’. Asimismo, Sulima del Carmen García Falconi, integrante de la Unidad de Igualdad de Género y 
Cultura de la Paz de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, expuso acerca de “La transversalidad de la 
perspectiva de género como herramienta para erradicar la violencia política hacia las mujeres”.  
 
https://elqueretano.info/trafico/el-y-ieeq-y-la-uaq-realizan-programa-de-capacitacion/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/06/15/capacitacion-en-ieeq-para-prevenir-y-atender-la-violencia-
politica-de-genero/ 
 
https://argonmexico.com/capacitacion-en-ieeq-para-prevenir-y-atender-la-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://www.albalaqueretaro.com/post/capacitaci%C3%B3n-en-ieeq-para-prevenir-y-atender-la-violencia-
pol%C3%ADtica-de-g%C3%A9nero 
 
http://amanecerqro.com.mx/2020/06/15/capacitacion-en-ieeq-para-prevenir-y-atender-la-violencia-politica-de-
genero/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=5378 

https://elqueretano.info/trafico/el-y-ieeq-y-la-uaq-realizan-programa-de-capacitacion/
https://www.albalaqueretaro.com/post/capacitaci%C3%B3n-en-ieeq-para-prevenir-y-atender-la-violencia-pol%C3%ADtica-de-g%C3%A9nero
https://www.albalaqueretaro.com/post/capacitaci%C3%B3n-en-ieeq-para-prevenir-y-atender-la-violencia-pol%C3%ADtica-de-g%C3%A9nero
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http://codigoqro.com.mx/2020/06/15/ieeq-imparte-capacitacion-para-prevenir-y-atender-violencia-politica-de-
genero/ 
 
https://www.queretarotv.com/capacitacion-en-ieeq-para-prevenir-y-atender-la-violencia-politica-de-genero/ 
 
ASUNTOS INDÍGENAS  
 
CONFIRMAN SISTEMAS NORMATIVOS INTERNOS EN COMUNIDADES INDÍGENAS DE TEQUISQUIAPAN Y SAN 
JOAQUÍN  
La Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó, en 
sesión virtual, los dictámenes que verifican y determinan la existencia histórica de sistemas normativas internos 
en las comunidades indígenas de los municipios de Tequisquiapan y San Joaquín. Lo anterior, para el cumplimiento 
de la sentencia TEEQ-JLD-1/2019, con base en reportes etnográficos y sus anexos emitidos por la Coordinación de 
Antropología de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). La Presidenta de la Comisión, María Pérez Cepeda, 
destacó la importancia de los documentos aprobados, a fin de garantizar de manera sustantiva los derechos de los 
pueblos y comunidades indígenas del estado. Informó que se han realizado 200 grupos focales, que comprenden 
276 de las 300 localidades inscritas en la Ley Derechos y Cultura de los Pueblos y Comunidades Indígenas de la 
entidad; además, indicó que los trabajos en atención a la sentencia han continuado durante la contingencia 
sanitaria. Por otra parte, en la sesión virtual de la Comisión Jurídica, se aprobó el dictamen que modifica los 
Lineamientos para la remoción de Consejerías Electorales y destitución de Titulares de las Secretarías Técnicas de 
los Consejos Distritales y Municipales del IEEQ. La Presidenta de la Comisión, María Pérez, señaló que los 
lineamientos dan certeza al Instituto y a la ciudadanía, de que quienes integren los consejos en el siguiente proceso 
comicial local actúen conforme a los principios que rigen la función electoral. El Director Ejecutivo de Asuntos 
Jurídicos, Juan Rivera Hernández, informó sobre los actos realizados con relación al Consejo General, los 
procedimientos para la defensa del Estado Constitucional de Derecho y las modificaciones a las normas internas; 
de igual manera, refirió la elaboración de 14 proyectos de acuerdo, 7 resoluciones de procedimientos ordinarios, 
280 proveídos y 11 actas de oficialía electoral. En las sesiones participaron: el Consejero Presidente, Gerardo 
Romero Altamirano; la Consejera Gema Morales Martínez; los Consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis 
Espíndola Morales y Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; el 
Secretario Técnico, José Eduardo Hernández Pérez; la Coordinadora Jurídica, Rosa Martha Gómez Cervantes, y 
representantes de: Partido Acción Nacional, Arturo Ruiz Sánchez; Partido Revolucionario Institucional (PRI), Vidal 
Navarrete Cerda; Morena, Susana Rocío Rojas Rodríguez, y Partido del Trabajo (PT), Ángel César Zafra Urbina.  
 
https://hoysanjuandelrio.com.mx/politica/confirman-sistemas-normativos-internos-en-comunidades-indigenas-
de-tequisquiapan-y-san-joaquin/ 
 
https://noticias79mx.com/noticias/queretaro/ieeq-busca-garantizar-los-derechos-de-los-pueblos-y-
comunidades-indigenas-del-estado/ 
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DENUNCIAS  
 
DIPUTADA DENUNCIA A EDIL DE COLÓN ANTE EL IEEQ 
Por Agustín Murillo 
Por desacreditar su trabajo en redes sociales, y hostigarla durante la entrega de apoyos en la contingencia, la 
diputada local, Daniela Salgado denunció ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro al presidente 
municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, así lo confirmó la legisladora panista. La legisladora del Partido 
Acción Nacional (PAN) detalló que mediante las redes sociales, el alcalde de Colón ha desacreditado su trabajo 
como legisladora, así como lanzar ataques y ofensas, además de tratarla de intimidar durante las entregas de 
apoyos en ese municipio, mandando a personal de Protección Civil y Policía Municipal a vigilarla, mismos que 
afirmaron seguir instrucciones del mandatario. “No vamos a permitir, ni voy a permitir ningún ataque a mi 
persona, ni a ninguna otra mujer simplemente por el hecho de ser mujeres, menos que por el simple hecho 
de tener un cargo público o por tener cierto poder en algún municipio traten de intimidar”. La denuncia fue 
presentada el pasado viernes 12 de junio ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por violencia 
política en razón de género, por lo que la legisladora espera continúe el proceso debido. Por último, Salgado 
Márquez aseguró que cuenta con el respaldo de su partido, como se lo hizo saber su dirigente estatal, Agustín 
Dorantes Lámbarri, pues cabe destacar, el edil implicado también forma parte de la fracción blanquiazul. 
 
https://rrnoticias.mx/2020/06/15/diputada-denuncia-a-edil-de-colon-ante-el-ieeq/ 
 
DIPUTADA LOCAL DENUNCIA AL ALCALDE DE COLÓN POR PRESUNTA VIOLENCIA DE GÉNERO 
Por el delito de violencia política en razón de género, la diputada local del Partido Acción Nacional, Daniela 
Salgado Márquez, interpuso una denuncia ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en 
contra el alcalde del municipio de Colón, Alejandro Ochoa Valencia. Detalló que la denuncia la interpuso el 12 de 
junio ante los constantes ataques que ha recibido a través de redes sociales y por la orden que dio a los 
elementos de Seguridad Pública para seguirla cuando acuda al municipio. Acusó que durante los recorridos que ha 
hecho en la entrega de apoyos sociales ha sido intimidada por los elementos de Seguridad y Protección Civil y 
acosada laboralmente -dijo- a través de redes sociales por el propio presidente municipal. “No me voy a 
quedar con las manos cruzadas y por eso recurrí a las instancias correspondientes para dejar el antecedente ante 
cualquier cosa que me pueda pasar a mí o a los que me rodean, o a mi equipo de trabajo (…) el fin como tal, 
solamente él lo sabe porque yo solo me enfoco en mi trabajo, pero al parecer al presidente municipal le 
molesta que esté apoyando al distrito que represento. Y si hay un tema político de fondo, no entiendo por qué 
recurrir a estas acciones que están fuera de la ley, y en tiempo donde tenemos que estar unidos y la agresión hacia 
las mujeres no se puede permitir”. El pasado 1 de junio, a través de sus redes sociales, Ochoa Valencia subió una 
foto de la legisladora con el siguiente post: “Esto no lo voy a permitir y es un llamado para la diputada de este 
distrito local cuando no trabajan tienen que sacarse una foto y pagar publicidad para que las vea la gente. No 
somos su burla, no basta con las despensas del estado, Gestionen y trabajen para la gente parejo no para unos 
cuantos!!! Una cosa es Chambing y otra, trabajo real. Pd. Ahorita le damos publicidad gratis. A lo que la diputada 
respondió: “¡El Chambing nunca para” Aquí seguimos, y seguiremos.”#EstoyContigo para apoyarte” y hacer 
frente a esta pandemia”. (CQRO 1 y 12, N 6)  
 
https://codigoqro.com.mx/2020/06/15/diputada-local-denuncia-al-alcalde-de-colon-por-presunta-violencia-de-
genero/ 
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DANIELA SALGADO DENUNCIA A ALEJANDRO OCHOA POR VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO  
Por Paulina Rosales 
Tras recibir presuntos ataques a través de redes sociales del presidente municipal de su partido en Colón, 
Alejandro Ochoa Valencia, la diputada local del Partido Acción Nacional (PAN), Daniela Salgado Márquez, 
informó que presentó una denuncia por violencia política en razón de género contra el edil. La denuncia se 
presentó en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) la semana pasada. De acuerdo con Salgado 
Márquez, además, de los ataques en redes sociales, también denunció que, durante la entrega de apoyos, la 
seguían patrullas y elementos de Protección Civil del Municipio. “Incluso, cuando estábamos en el tema de los 
apoyos alimentarios, como voluntaria y demás tipo de situaciones, dicho alcalde mandaba a protección civil y a 
patrullas a puntos en donde yo me encontraba. No sé si con afán de intimidar, no sé con qué otro objetivo”, declaró. 
Salgado Márquez explicó que, los elementos del municipio le cuestionaban por la aglomeración de personas que 
realizaba durante la entrega de apoyos, no obstante, aseguró que no realizó reuniones, ni generó aglomeraciones 
durante esta contingencia sanitaria. “Se disculpaban de antemano conmigo, por estar ahí, pero decían que estaban 
siguiendo indicaciones”, agregó. La legisladora panista añadió que, hasta el momento, no se tiene considerado 
presentar una denuncia en la Fiscalía General del Estado, no obstante, advirtió que no se detendría, de 
continuar el hostigamiento. 
 
https://codiceinformativo.com/2020/06/daniela-salgado-denuncia-a-alejandro-ochoa-por-violencia-politica-en-
razon-de-genero/ 
 
DENUNCIA DIPUTADA DANIELA SALGADO A ALCALDE DE COLÓN 
Por Janet López 
La diputada local Daniela Salgado informó que presentó una denuncia por violencia de género contra el alcalde de 
Colón, Alejandro Ochoa Valencia, esto tanto por las publicaciones que realiza en su contra en las que pretende 
manchar su labor como legisladora como por una instrucción que dio a elementos de seguirla por el municipio. 
Con las publicaciones en redes sociales, el edil provoca agresiones en contra de ella, abusa de su posición, incluso 
la acusa de no realizar acciones de gestión a favor del municipio, esto pese a que en diferentes ocasiones 
trabajaron juntos en acciones de apoyo para Tequisquiapan. Reveló que tanto personal del municipio como 
específicamente de Protección Civil y Policías Municipales, la siguen en el municipio, especialmente durante su 
entrega de despensas; que al preguntarles el por qué, le ofrecieron disculpas, argumentando que se trataba de 
instrucciones. La denuncia la presentó ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el 12 de junio, 
ante los constantes ataques recibidos en redes sociales y por la orden que dio para seguirla. Indicó que al momento 
no tiene pensado ingresar también una denuncia ante la Fiscalía General del Estado de Querétaro. Por último, la 
panista indicó que el Partido Acción Nacional (PAN), que los candidateó a ambos, le ha reiterado que la respalda. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/denuncia-diputada-daniela-salgado-a-alcalde-de-colon/ 
 
https://www.cronicaqueretaro.com/notas-
daniela_salgado_denuncia_a_alejandro_ochoa_por_violencia_politica_en_razon_de_genero-7694-2020 
 
QUEJA ANTE IEEQ SIN FUNDAMENTO: VEGA 
Por Montserrat García 
El presidente municipal, Guillermo Vega Guerrero, comunicó que están en proceso de contestar la queja 
interpuesta por consejeros de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ante el Instituto Electoral del 
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Estado de Querétaro (IEEQ) en contra de él y tres regidores del Partido Acción Nacional (PAN), se dijo tranquilo 
respecto a este procedimiento, pues subrayó “carece de fundamento”.  Estimó que el 99.9 por ciento de los apoyos 
sociales se entregan sin la presencia de un funcionario, pero en ocasiones están porque es parte de sus actividades 
laborales, por lo que negó que se use los programas para promoción de servidores públicos. “Algunos consejeros 
de Morena fueron al IEEQ para inconformarse porque estamos haciendo programas para ayudar a la población, 
dicen que aparecemos, yo les diría a los funcionarios de Morena que tenemos que aparecer porque éste es nuestro 
trabajo”. Invitó al partido Morena a gestionar apoyo para los sanjuanenses afectados en su economía a raíz de la 
pandemia por Covid-19, pues subrayó que el gobierno federal no ha aportado nada para este tema en el municipio.  
“Lo que Morena debería hacer es felicitarme, porque a diferencia de su gobierno federal, que a San Juan del Río no 
ha ayudado en nada, porque hay que decirlo, a mí no me ha llegado un solo peso del gobierno federal para poder 
ayudar a ningún sanjuanense, todo lo hemos hecho con dinero municipal o estatal”.  Subrayó “mucho ayuda el que 
no estorba”, pues consideró que en estos momentos tendrían que estar más enfocados en los programas de apoyo 
social, pero deben enfrentar este procedimiento legal, el cual quita tiempo y desvía la atención de los servidores 
públicos municipales. (ESSJR 4) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/queja-ante-ieeq-sin-fundamento-vega-5369219.html 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
RETOS DEL VOTO QUERETANO DESDE EL EXTRANJERO 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
Hace tres entregas escribí sobre la posibilidad que tendrán las queretanas y los queretanos residentes en el 
extranjero para votar en las próximas elecciones para la gubernatura, y hoy quiero pasar de la ley a los retos que 
presentará este nuevo derecho. Recordemos algunas cifras: cerca de diez mil queretanas y queretanos viven fuera 
del país, y de estos casi mil quinientos votaron en 2018 para las elecciones presidenciales. Pasemos ahora a los 
retos: Primero para las autoridades electorales: el desafío inicial será diseñar campañas para informar de este 
derecho e incentivar la participación, ya que se requiere que quien vote desde el extranjero realice un registro ante 
el INE para poder sufragar. Este es un reto que implica máxima creatividad en el uso de recursos limitados, que 
debe basarse en la estrategia de la confianza, lo que me parece implica acercarse a las personas en quienes más 
confían las mexicanas y los mexicanos, que es la familia, no las instituciones electorales ni los partidos políticos, al 
menos si nos atenemos a los datos de encuestas como Latinobarómetro y la Encuesta Nacional de la Calidad e 
Impacto Gubernamental. Creo que es una hipótesis válida suponer que quien vive en el extranjero mantiene como 
su fuente de información más confiable a sus parientes, que son las mismas personas a las que llama por teléfono, 
con las que chatea, a las que les manda dinero y viene a visitar. Dicho de otra manera, la campaña para dar a 
conocer este voto desde el extranjero debe realizarse principalmente en Querétaro, que sea la madre, el abuelo, la 
tía o el hijo que se han quedado en su tierra quienes les digan a las y los migrantes que ahora podrán votar para 
elegir a quien encabece la próxima gubernatura. El reto se complica si pensamos en las formas del voto desde el 
exterior, que son la vía postal y la electrónica. Cada voto postal (que implica mandar la información por correo 
certificado en un sobre especial; después su regreso ya que se haya marcado la boleta) costó en 2018 $33 dólares; 
desde luego el voto electrónico es mucho más barato. Y recuerde, el costo del voto sale de nuestros impuestos. Así, 
convencer a la ciudadanía de votar desde el exterior, pero además el preferir la vía electrónica será un desafío 
interesante, dado el posible temor al fraude; si bien el voto electrónico que ha diseñado el INE es bastante robusto 
y confiable, es de esperarse que siga despertando algunos temores. Hacer saber de la posibilidad de votar, 
incentivar a votar y promover el voto electrónico son dos retos para las autoridades comiciales. Segundo para los 

https://www.cronicaqueretaro.com/notas-retos_del_voto_queretano_desde_el_extranjero-7664-2020
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partidos y candidaturas independientes: dado que por ley no pueden contratar publicidad ni hacer campaña en el 
exterior, promover el voto a su favor presenta complicaciones a las que, al menos los partidos nacionales, ya deben 
estar acostumbrados. Si bien uno podría pensar que esto les obliga a potenciar el uso de redes sociales, incluso con 
mensajes dirigidos a las queretanas y queretanos migrantes, la realidad es que se topan con lo que ya apunté, que 
las fuentes más creíbles de información para las personas no están en Internet sino en las familias. Parecería que el 
voto en el exterior se gana desde el interior. Veremos en este próximo proceso electoral que inicia en octubre el 
peso real del voto desde el extranjero. Si el resultado es numéricamente positivo ojalá abra la puerta para lograr 
otros avances, como podría ser una diputación que represente a las y los migrantes. A veces la tierra se lleva a 
donde uno va, y el vínculo con la patria chica no se pierde. 
 
https://www.cronicaqueretaro.com/notas-retos_del_voto_queretano_desde_el_extranjero-7664-2020 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: NI UN PESO EXTRA DIO AMLO PARA LA CONTINGENCIA 
AMLO aseguró que ya habría enviado a los estados las participaciones que les corresponden, pero el gobernador 
de Aguascalientes y líder de la GOAN, Martín Orozco, afirmó que no han recibido recursos extraordinarios para 
atender la emergencia sanitaria. (DQ principal) 
 
N: DESMANTELADOS 
Xolos hizo el negocio de su vida. Compró a Gallos Blancos al Grupo Imagen a crédito y después solo vendió la 
franquicia al actual grupo financiero y se llevó a todos los jugadores, entre ellos a los cuatro elementos canteros, 
más importantes del cuadro queretano. (N principal) 
 
AM: AVANZA CONSTRUCCIÓN DE ESTADIO OLÍMPICO 
A partir del 7 de julio y hasta el 24 de septiembre, es el periodo considerado para la construcción del nuevo estadio 
olímpico por la CEI, la cual se encuentra en proceso de licitación pública nacional para adjudicación de la obra bajo 
el número LP/GEQ OYA/027/2020 (AM principal) 
 
PA: COPARMEX PROPONE REMEDIOS SOLIDARIOS PARA PRESERVAR EMPLEOS 
Para preservar los empleos que están en riesgo por la crisis económica que ha generado la contingencia sanitaria 
por el Covid-19, la Coparmex propuso la implementación del “Programa remedios solidarios”, que plantea un 
esquema de participación tripartita en la que participan trabajadores, gobierno y empresas bajo tres modalidades: 
salario solidario, seguro solidario y bono solidario. (PA principal) 
 
EUQ: KURI: ACTÚA GOBERNADOR DE MANERA RESPONSABLE 
El reto inmediato en el estado de Querétaro es reactivar la economía que se vio afectada por la pandemia, situación 
por lo que fue acertado “tomar el riesgo” al pasar a partir de mañana miércoles al semáforo color naranja, lo que 
permitirá abrir gradualmente los negocios, señaló el coordinador del PAN en el Senado, Mauricio Kuri. (EUQ 
principal) 
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CQRO: NO APLICARÁ LA UAQ SEMÁFORO NARANJA 
Aclara la Rectora de la UAQ, Teresa García que la Alma Mater continuará rigiéndose bajo los lineamientos de 
observancia general para la comunidad universitaria ante la contingencia sanitaria por el coronavirus.  (CQRO 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NO SE MODIFICAN LAS RESTRICCIONES EN EL CONGRESO DEL ESTADO CON EL CAMBIO DEL SEMÁFORO 
La Diputada Presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, Concepción Herrera, del partido Querétaro 
Independiente, indicó a medios de comunicación que aún no habrá cambios en el recinto de la LIX Legislatura, con 
el cambio del semáforo a color naranja para reactivación de actividades este próximo 17 de junio. (EUQ 1 y 3, AQ) 
 
RESPALDA CONGRESO ACCIONES PARA REACTIVAR LA ECONOMÍA 
Por Leticia Jaramillo 
El Congreso del Estado de Querétaro respaldo las acciones para reactivar la economía emitidas por el gobernador 
Francisco Domínguez Servién. Hay conciencia plena con el Poder Ejecutivo y considera que se debe regresar a la 
nueva normalidad con responsabilidad y sin miedo, según expresó la presidenta de la Mesa Directiva Connie 
Herrera. (N 5) 
 
CIERRAN DEFINITIVAMENTE 25% DE ESTANCIAS INFANTILES EN QUERÉTARO 
Por Guadalupe Jiménez 
La diputada en Querétaro por el PAN, Beatriz Marmolejo, estimó que un 25% de estancias infantiles ha tenido que 
cerrar sus puertas de manera definitiva, tras la falta de apoyos económicos y la contingencia sanitaria por el 
COVID-19. (RQ) 
 
URGE ELSA MÉNDEZ A PUBLICAR LA LEY SOBRE ABANDONO AL ADULTO MAYOR 
En el Marco del Día Mundial “Toma de Conciencia del Abuso y Maltrato al Adulto Mayor” la diputada del PES urgió 
a que se publique sin demora o pretexto, la iniciativa de su autoría aprobada que busca castigar a quien abandone 
a un adulto mayor. (N 6) 
 
PROPONE PAN REDUCIR EL IVA AL 8%: GUADALUPE MURGUÍA 
La senadora Guadalupe Murguía elevó la apuesta de reducir el IVA planteada la semana pasada por un senador de 
Morena del 16 al 10%, lo que senadores del PAN consideran insuficiente, por lo que proponen que la disminución 
sea del 50% en todo el territorio nacional. (N 8) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ALZAN VOZ GOBERNADORES DEL PAN POR NUEVO PACTO 
Con la finalidad de establecer una ruta “de cambio para para mejor y dar paso a un país unido, próspero y 
triunfador”, la Asociación de GOAN lanzó un video en redes sociales con su propuesta para un Acuerdo en Defensa 
de la Libertad, la Democracia y el Federalismo. Francisco Domínguez Servién, mandatario de Querétaro, expresó 
que se buscará la creación de empleo y que el sector privado se apoyado por el gobierno y no ‘perseguido’ por éste, 
que se brinde certeza y que cada persona trabaje en la formalidad. (AM 8) 
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GARANTIZA EDUCACIÓN ENTREGA DE PAQUETES ESCOLARES: ABM 
Por Jahaira Lara  
A fin de apoyar a las familias queretanas que se han visto afectadas en su economía por la pandemia del Covid- 19 
y de acuerdo con lo instruido por el gobernador Francisco Domínguez Servién, el próximo ciclo escolar se 
continuará con la entrega de paquetes escolares para estudiantes de educación básica. Lo anterior fue señalado 
por el titular de Educación, Alfredo Botello, quien destacó que el monto que se ejercerá para estos paquetes será 
similar al del año pasado para mismos números de estudiantes beneficiados. (N 1 y 2) 
 
SEDEQ ANALIZA CÓMO SERÁN LAS ACTIVIDADES CÍVICAS Y RECREATIVAS EN LA NUEVA NORMALIDAD 
La SEDEQ está evaluando los recesos escalonados y la suspensión de actividades cívicas y culturales masivas en el 
próximo ciclo escolar como parte de la nueva normalidad por la pandemia de COVID-19. Así lo indicó Alfredo 
Botello, titular de la SEDEQ quien indicó que esto ocurriría en los planteles numerosos, además que el único fin de 
estas medidas es preservar la salud de los alumnos, docentes y familiares. (CI, AQ) 
 
REGRESO A CLASES EL 10 DE AGOSTO 
Por Cecilia Conde 
Con recesos escalonados y a la suspensión de eventos cívico y culturales, prevén que regresen los estudiantes a 
clases para el 10 de agosto por el Covid-19, refirió Alfredo Botello, titular de la SEDEQ. Subrayó que también 
garantizarán que haya suficiente agua, jabón y gel antibacterial en cada plantel para que continúen con los de 
higiene los infantes que regresen a las clases presenciales. (DQ 1 y 8) 
 
CONTINUARÁ ENTREGA DE ÚTILES Y UNIFORMES ESCOLARES 
El programa para la entrega de útiles escolares y uniformes deportivos continuará, toda vez que las finanzas 
estatales son sanas y se busca apoyar a las familias queretanas que se verán afectadas por la pandemia de Covid-
19, confirmó Alfredo Botello, titular de la SEDEQ. (DQ 8, CQRO 10, RQ, AQ) 
 
PIDE SEDEQ EVITAR REUNIONES A FIN DE REGRESAR PRONTO A LAS AULAS 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ pidió a la ciudadanía mantener estrictas medidas sanitarias para disminuir 
riesgos de contagio de COVID-19 y regresar más pronto a “la vida cotidiana”, eso incluye el regreso a las aulas en el 
tiempo programado. Previo al día del padre, a celebrar el 21 de junio, el funcionario pidió evitar cualquier tipo de 
reunión, sobre todo si en la familia hay adultos mayores o personas enfermas. (N 2, AM 2, M) 
 
EL 11 DE AGOSTO RESULTADOS PARA INGRESAR A COBAQ, CONALEP O CECYTEQ 
El director general del COBAQ, Arturo Molina, dio a conocer que el próximo 11 de agosto serán publicados los 
resultados para los alumnos que ingresan al COBAQ, Cecyteq o Conalep. Lo anterior al reiterar que se aplicará en 
línea el examen único para ingresar a cualquiera de esas instituciones, en una primera etapa, del 29 de junio al 
cuatro de julio. (N 5, RQ, PI, RQNX, LDH, AQ) 
 
ASIGNARÁN LUGARES EN EL NIVEL BÁSICO 
La asignación de lugares para estudiantes de primaria y secundaria que rechazaron la preasignación se publicará a 
partir del 13 de julio de este año, informó la USEBEQ. Además ese día también se realizará la asignación de lugares 
para los aspirantes de segundo y tercer grado de preescolar que realizaron la preinscripción. (DQ 8, AM 6, PA 4) 
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ES POSIBLE ELABORAR HASTA 50 MIL EXÁMENES DIFERENTES PARA INGRESAR A MEDIA SUPERIOR: 
CEPPEMS 
Por Francisco Velázquez  
Ante la emergencia sanitaria por Covid-19, la aplicación del Examen Único para el ingreso a educación media 
superior se realizará en línea del 29 de junio al 4 de julio; como medida de seguridad, cada aspirante contará con 
una prueba diferente, informó el coordinador ejecutivo del Consejo Estatal para la Planeación y Programación de 
la Educación Media Superior (CEPPEMS), Arturo Molina. (CQRO 10) 
 
CANCELAN EXAMEN DE COLOCACIÓN PARA NIVEL SECUNDARIA 
Por Marittza Navarro  
El examen de colocación para secundaria quedó cancelado, pues no hay condiciones sanitarias para pedir a los 
aspirantes que acudan a las escuelas para hacer la prueba; tanto para este nivel como para preescolar y primaria. 
(...) Así lo informó Enrique de Echávarri, titular de la USEBEQ quien dijo que han adaptado los procesos para que la 
mayoría de ellos sea vía digital. (EUQ 1 y 6) 
 
QUERÉTARO CON MIL 575 CASOS DE ENFERMEDAD COVID-19 
En Querétaro una mujer de 51 años con insuficiencia renal, un hombre de 56 con hipertensión arterial, un hombre 
de 66 con diabetes e hipertensión arterial, una mujer de 77 con hipertensión arterial, un hombre de 77 y una 
mujer de 78 años con diabetes e hipertensión arterial, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de 
COVID-19. Se tiene un registro acumulado de mil 575 casos de COVID-19; 45% son mujeres y 55% son hombres. 
(LVDQ, PI) 
 
DETECTAN CASOS SOSPECHOSOS DE COVID 19 EN EMPRESAS DE QUERÉTARO 
La SESEQ confirmó que se han registrado casos sospechosos de Covid-19 en empresas establecidas del estado, sin 
registrarse brotes. La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, reveló, sin dar una cifra, que se ha 
identificado a trabajadores con enfermedad respiratoria o infección respiratoria aguda, los cuales, han sido casos 
aislados no graves y que no requirieron hospitalización. (DQ 28, EUQ 1 y 5, Q, ADN, EQNO, AQ) 
 
COBRA PANDEMIA NUEVE VIDAS MÁS Y HAY 70 GRAVES: MPR 
En tanto esta cuenta regresiva para que entre el semáforo epidemiológico en color naranja y abrir algunos giros no 
esenciales, ayer el acumulado de contagios ascendió a mil 607 casos, 32 más que el domingo y de 20 defunciones 
con las nueve de éste lunes, creció a 213. Sobre la salud del Comandante de la 17/a Zona Militar, Daniel Elpidio 
Camacho, Martina Pérez directora de Servicios de Salud, acato que es competencia de SEDENA. (N 1, 2 y 4) 
 
SE CUENTA CON AVAL PARA REACTIVAR ACTIVIDADES NO ESENCIALES EN QUERÉTARO 
El estado de Querétaro reanudará algunas actividades no esenciales este miércoles 17 de junio, aun cuando se 
encuentre el semáforo epidemiológico en color rojo. La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, descartó 
que exista una contradicción y, por el contrario, explicó que hay comunicación estrecha con el Gobierno Federal. 
(Q) 
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PODER JUDICIAL 
 

EL TSJ REANUDARÁ ACTIVIDADES ESTE MARTES 
Antonio Ortega, presidente del TSJ anunció que el martes regresarán a la reanudación de las actividades 
administrativas. Indicó que se trata de un regreso gradual, el cual inició desde el pasado lunes cuando un 
porcentaje de la plantilla volvió a laborar de manera presencial. (EQNO, EQ, RQNX) 

 

MUNICIPIOS 
 
INCORPORA EL MARQUÉS NUEVAS RUTAS PARA TRASLADO DE PERSONAL MÉDICO 
El gobierno municipal de El Marqués, a través de la Secretaría Adjunta, incorporó dos nuevas rutas en siete 
unidades de servicio de transporte gratuito y exclusivo para el traslado ágil y seguro del personal del sector salud 
durante sus jornadas. (...) El titular de la dependencia, Ricardo Martínez, refirió que, por medio de un acuerdo del 
edil Enrique Vega con el gobernador Francisco Domínguez Servién, se implementaron nuevas rutas, con el objetivo 
de salvaguardar la integridad física del personal médico que todos los días se dirige a los centros hospitalarios en 
esta emergencia sanitaria. (DQ 6, CQRO 1 y 6, RQ)  
 
PANDEMIA NO HA TERMINADO 
Por Rosy Martínez  
No hay que perder de vista que no se ha terminado la pandemia; esta reapertura se hará de manera cautelosa y 
responsable; afirmó el alcalde Guillermo Vega, al dar a conocer que el ayuntamiento de San Juan del Río en pleno, 
aprobó por unanimidad de votos, el sumarse al Plan de Reactivación Económica anunciado por el gobernador 
Francisco Domínguez Servién. (PA 8) 
 
290 MDP PARA BACHEO Y REENCARPETADO DE VIALIDADES 
Desde noviembre del año pasado, el Municipio de Querétaro realiza trabajos de prevención en bacheo y 
reencarpetado para mantener sus vialidades en las mejores condiciones para afrontar la temporada de lluvias, 
aseguró la Secretaria de Obras Públicas Municipales, Oriana López, quien destacó que durante este periodo se 
invertirán más de 290 mdp en estas acciones. (DQ 7, N 3, AM 4, PA 4, IN, ADN, EQNO, LDH, RQNX) 
 
PIDEN A LA CIUDADANÍA SEGUIR REPORTANDO BACHES EN LA CAPITAL 
Por Esmeralda Trueba  
Durante la temporada de lluvias, los reportes ciudadanos “son los ojos” de la administración pública para poder 
atender las fallas que se registran en las vialidades de la demarcación, aseveró la secretaria de Obras Públicas del 
municipio de Querétaro, Oriana López, quien invitó a la ciudadanía a continuar haciendo reportes de baches. 
(CQRO 6) 
 
TIANGUISTAS ACATARÁN NUEVAS MEDIDAS SANITARIAS PARA EVITAR CONTAGIOS 
Comerciantes y tianguistas están listos para regresar el próximo miércoles a las actividades, al igual que algunos 
afiliados a cámaras como la FECOPSE, mismos que tendrán que implementar nuevas medidas, que incluyen el 
espacio para guardar la sana distancia y evitar aglomeraciones; así lo informó la dirigente de este organismo, Rocío 
Alvarado. (AQ) 
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REGRESARÍA LA MÚSICA EN VIVO A RESTAURANTES QUERETANOS 
Con las medidas sanitarias necesarias, los restaurantes locales podrán tener música en vivo, pero sin pista de baile. 
Ello dentro de las medidas consideradas dentro de la “nueva normalidad” que habrá de darse a partir del miércoles 
17 de este mes. De acuerdo a fuentes consultadas por ADN Informativo, se permitirá la presencia de músicos en el 
salón, pero siempre y cuando se respeten las medidas sanitarias como sana distancia y sanitización de equipos. 
(ADN) 
 
INICIÓ CORREGIDORA ENTREGA DE APOYOS DIRECTOS A MIPYMES 
En Corregidora se han hecho pagos a mil micro, pequeñas y medianas empresas, correspondientes al subprograma 
de apoyos directos, para los cuales se ha validado un monto de 5 millones 388 mil pesos que serán distribuidos en 
cuatro pagos mensuales, comenzando en junio y concluyendo en septiembre de este año. (DQ 3, PA 4, PI, Q, Q24-7, 
VI, IN) 
 
EN CORREGIDORA SIGUEN ARCOS SANITIZADORES 
Por Montserrat Márquez  
Los lavabos y túneles sanitizadores que se colocan en diversos puntos de Corregidora para prevenir el contagio de 
Covid-19 continuarán activos durante el nuevo regreso a la normalidad y todavía no hay una fecha para su retiro, 
dio a conocer la secretaría de Desarrollo Social, Erika Díaz. (EUQ 1 y 6) 
 
MEMO VEGA PONE EN MARCHA SEGUNDO DESAYUNADOR EN SJR 
Por Devi Flores Sánchez 
Fue abierto por el alcalde Memo Vega, el segundo ‘desayunado comunitario’ en el Centro de Rehabilitación Integral 
(CRI) ubicado en La Floresta, donde sirvieron alrededor de 350 desayunos para las familias de la zona. (RQ) 
 
LA CONMEMORACIÓN DEL 489 ANIVERSARIO DE SJR SERÁ VIRTUAL 
Por Rosy Martínez  
El alcalde Guillermo Vega, en el marco del 489 aniversario de la fundación de San Juan del Río, preparó un 
programa de actividades virtuales con las que se conmemorara el hecho histórico. (PA 8) 
 
POR “ARTE DE MAGIA” ALCALDE DE COLÓN SE CURA DE COVID EN 8 DÍAS -INSÓLITO 
Hace ocho días, Alejandro Ochoa declaró que había sido positivo de Covid y se alejaría de sus responsabilidades 
como alcalde, lo que en VOZ IMPARCIAL calificamos de querer “llamar la atención”, confirmándose nuestras 
sospechas debido a sus pretensiones políticas. Ahora, el irresponsable alcalde Ochoa Valencia se declara listo para 
acudir donde las familias de Colón, lo que enciende “luces rojas”, solo de pensar que pudiera propagar el contagio. 
(VI, Q) 
 
TRABAJA DESDE CASA EL ALCALDE DE COLÓN  
Por Zulema López 
El alcalde de Colón, Alejandro Ochoa, confirmó que continúa en aislamiento y trabajando desde su casa, tras haber 
dado positivo por Covid-19. EL UNIVERSAL lo buscó para entrevista luego de que el edil publicó en redes sociales 
que ya se encontraba de regreso en su labor, a lo cual indicó que sí continúa trabajando, pero desde su casa y que 
las actividades públicas las retomará hasta el 22 de junio, para reducir los riesgos de contagio. (EUQ 2) 
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MEDIDAS DE HIGIENE EN CALLES DE JALPAN 
En el municipio de Jalpan de Serra se instalaron seis módulos de lavaba manos para que la población pueda 
cumplir con las medidas de prevención contra el Covid-19 cuando transite por las calles. (DQ 6) 
 
DESCARTAN PROYECTO DE ALAMEDA 
Tendrá que esperar el proyecto de la alameda que se crearía en la zona de la vieja estación del tren, declaró el 
alcalde, Guillermo Vega, al reconocer que no se podrá concretar en lo que resta de su gobierno, debido a la 
situación legal del predio. (ESSJR 1 y 7) 
 
EDIL ASEGURA NO REALIZARON DESPIDOS 
A100 trabajadores no se les renovó contrato, señaló el alcalde de San Juan del Río, Guillermo Vega, quien negó que 
haya habido despidos de trabajadores sindicalizados, como aseguró el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio 
del Municipio de San Juan del Río. (ESSJR 3) 
 
SAN JOAQUÍN ALBERGARÁ UN PLANTEL DE LAS UNIVERSIDADES BENITO JUÁREZ 
Por Khalid Osorio  
El municipio de San Joaquín albergará un plantel de la Universidad Benito Juárez en donde se impartirá la 
licenciatura en turismo, así lo dio a conocer el diputado Jorge Luis Montes quien es integrante de la Comisión de 
educación en el gobierno federal. (AM 2) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
LISTAS LAS PLAZAS COMERCIALES EN QUERÉTARO PARA REINICIAR ACTIVIDADES  
Listas para reaperturar se encuentran las 10 plazas comerciales grandes que están asociadas a la CANACO, aseguró 
el presidente, Carlos Habacuc. Manifestó que estas abrirán con un aforo permitido del 25%, gracias al anuncio del 
gobernador del estado de que Querétaro se trasladará al semáforo naranja de riesgo epidémico de Covid-19. 
(RQNX) 
 
UAQ CONTINUARÁ CON ACTIVIDADES ESENCIALES A PESAR DEL CAMBIO DE SEMÁFORO A NARANJA 
Teresa García, rectora UAQ informó que la Institución continúa rigiéndose bajo los “Lineamientos de observancia 
general para la comunidad de la UAQ ante la contingencia sanitaria COVID-19 periodo junio-julio 2020”, por lo que 
descartó algún cambio debido al semáforo de riesgo epidemiológico en “color naranja” que entrará en vigor este 
miércoles en la entidad. (DQ 1 y 26, N 6, EUQ 1 y 3, ADN, LDH, AQ) 
 
DECÁLOGO DE AMLO, UN LIBRO DE BUENOS DESEOS: IP 
Por Katia Lemus  
El decálogo para salir del coronavirus y enfrentar la nueva realidad que presentó el fin de semana pasado el 
presidente de México, AMLO, parece más un libro de buenos deseos y no de acciones firmes y contundentes, 
coincidieron en declarar los presidentes de la Coparmex y de la CMIC en Querétaro, Lorena Jiménez y Álvaro 
Ugalde, respectivamente. (CQRO 4) 
 
DAMAS DE LA CANACINTRA REPARTEN 400 DESPENSAS 
El Voluntariado de Damas de CANACINTRA Querétaro, presidido por Lourdes Barrios entregó más de 400 
despensas a familias de trabajadores que debido a la contingencia, se quedaron sin trabajo. Con el apoyo del 
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Presidente de la Cámara, Jorge Rivadeneyra, y gracias a la solidaridad de los a liados, las damas entregaron estos 
apoyos en las comunidades de La Griega, del municipio El Marqués y Urecho, del municipio de Colón. (N 8, PA 3) 
 
CONTINÚA DETERIORO DEL EMPLEO POR LA COVID-19: ENCUESTA 
En el mes de mayo continuó el deterioro del empleo en el contexto de la pandemia de COVID-19. 8.4 millones de 
personas (14.6 por ciento de la población económicamente activa) se encontraban desempleadas, ‘descansadas’ 
sin goce de sueldo, o sin poder salir a buscar trabajo por la contingencia. (AM 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q – CANDIDATOS 
Por Adán Olvera 
Mucho se ha hablado de la anhelada candidatura al Gobierno de Querétaro y el partido que cree que todas las trae, 
o sea Morena: andan definiendo cosas y mientras muchos creen que Santiago Nieto tiene interés de ser candidato 
en Querétaro, parece que no es así. Hablan mucho de la posible llegada del zar anticorrupción (Titular de la Unidad 
de Inteligencia Financiera) Santiago Nieto, pero nos cuentan que en las altas esferas del poder el queretano ya está 
descartado para venir a ocupar la candidatura, ya que en los planes del presidente López Obrador no está este 
movimiento que dejaría acéfala una de sus principales banderas, el combate a la corrupción. Dicho esto, quien 
realmente tiene la oportunidad de competir por el gobierno del estado es el senador Juan José Jiménez, quien ha 
demostrado conocer las necesidades de su estado, siendo una oposición dura pero responsable, a diferencia de los 
otros tiradores. Jiménez cuenta con el apoyo para intentar ganar Querétaro, del senador Ricardo Monreal y su 
grupo; es el brazo fuerte de López Obrador, operando en el Senado, los cercanos al primer mandatario cuentan que 
Querétaro es pieza importante en la construcción de la 4T lo que significa que el candidato que busque ganar la 
entidad deberá contar con el perfil idóneo para sacar al PAN del gobierno. Gilberto Herrera, delegado de 
Programas Sociales, no sale, no opera con sectores y solamente hace trabajo que no se note, que no haga ruido, que 
no lo saque de su zona de confort y en política eso no cuenta. Y si no que le pregunten a López Obrador, cómo le 
hizo para hacerse de la candidatura y de la presidencia de México, fue opositor duro y recorrió el país de norte a 
sur y de este a oeste; al ex rector eso no le gusta y no lo disfruta. Así es que el senador Jiménez les come terreno a 
los contendientes al interior de Morena y tendrá que convencer a los queretanos que según encuestas, no tienen 
intenciones de esa alternancia. Solamente el tiempo nos dejará saber. DE REBOTE. Milagros en tiempos de 
pandemia. Y es que el sorpresivo contagio de Covid-19 del presidente de Colón Alejandro Ochoa Valencia, el 
pasado 8 de junio que confirmó que resultó positivo al virus y este 15 de junio anunció que seguirá con sus 
actividades porque ya se encuentra al 100 por ciento de salud para continuar con su actividad; me aseguran que el 
10 de junio organizó una buena comida donde hubo de todo menos sana distancia. Los extraños caminos de 
alguien que “agarró monte” desde hace mucho tiempo. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CAPITAL. Esta semana el Municipio de Querétaro definirá cuáles de las acciones que puso en marcha para la 
contingencia sanitaria tendrán continuidad, ya que programas como las brigadas sanitarias concluyeron el fin de 
semana. Ahora que se retoman algunas actividades, la administración de Luis Nava trabaja en un plan de 
reactivación para apoyar a otros sectores de la población afectados por el parón obligado y para ello esperan 
directrices del Gobierno estatal. TEQUIS. En Tequisquiapan, que tiene un sector turístico realmente devastado, 
también ya toman acciones para este miércoles reactivar cientos de comercios y a los prestadores de servicios 
para los visitantes. LISTOS. Aunque las pérdidas serán millonarias ante la cancelación de grandes eventos, ferias 
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como la del Queso y el Vino y vendimias, la autoridad municipal que preside Toño Mejía trabaja desde hace 
semanas en la rehabilitación del primer cuadro del pueblo mágico para dar una buena imagen a los visitantes. Ora 
sí que “¡ay quiiirrr!”. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CICLOVÍA EMERGENTE PARA AVENIDA 5 DE FEBRERO. El día 14 de junio, la Unión de Asociaciones Ciclistas de 
Querétaro realizó un recorrido con integrantes de varios de sus colectivos ciclistas para realizar una auditoría vial 
de las rutas que podrían ser potencialmente atractivas y recibir las Ciclovías Emergentes, como medida de alivio al 
transporte público en la nueva normalidad, y como parte del seguimiento a las propuestas que han presentado 
ante la autoridad. Fue un recorrido de 18 kilómetros en el que se analizó con detalle, la instauración de la primera 
ciclovía de este tipo, la cual se ubicaría sobre Avenida 5 de Febrero. La UCIQ está lista para presentar los detalles 
de esta propuesta a las autoridades de los tres niveles de Gobierno. ESTADOS PANISTAS ENTREGAN 
ESTADÍSTICAS DE LA COVID-19 EN TIEMPO Y FORMA. Un análisis realizado a las cifras de entrega de reportes 
diarios de la COVID-19 a nivel nacional, destaca que los estados que son gobernados por el PAN, son los únicos que 
en tiempo y forma envían sus estadísticas e informes al día. FUERA LA SANA DISTANCIA. Apenas se dio el anuncio 
de que Querétaro reanudaría actividades y todo parece relajarse en el mercado de la Cruz. Este domingo los 
ingresos ya no fueron tan restrictivos como antes, la aplicación del sanitizante no era rigurosa ni la toma de 
temperatura. En los pasillos, la gente se abarrotaba en locales como carnicerías, pollerías y puestos de frutas y 
verduras. Pareciera que portar el cubrebocas es la única herramienta necesaria para hacer frente al coronavirus. 
(AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
LA SECRETARÍA DE SALUD ACLARA LA SITUACIÓN MÉDICA DEL COMANDANTE DE LA 17 ZONA MILITAR. La 
Secretaría de la Defensa Nacional sigue sin informar sobre la situación del comandante de la 17 Zona Militar, 
Daniel Elpidio Nicolás Camacho. Lo dieron por muerto en algunos trascendidos de prensa y usuarios de redes 
sociales, en donde incluso se publicaron esquelas. Todo ha sido una confusión por el vacío de información. Ayer, la 
directora de los Servicios de Salud del gobierno del estado, Martina Pérez Rendón, informó que el militar no ha 
muerto, pero se encuentra delicado de salud a causa del Covid-19. CRISIS DE COMUNICACIÓN. Donde traen una 
crisis de comunicación es en el gobierno municipal de la vecina Celaya, Guanajuato. Elvira Paniagua, la alcaldesa de 
aquella demarcación, en casi dos años de gestión sigue sin encontrar la brújula de su política de comunicación. Ya 
cesó a tres titulares del área, los dos últimos de origen queretano. En las últimas horas, le dieron las gracias a 
Gustavo Gómez, a pesar de tener buena relación con directores de medios y reporteros. Doña Elvira, nos dicen, 
removió a su funcionario a través de su secretaria particular y se negó a darle la cara a Gómez, quien pronto 
veremos en Querétaro por su cercanía con Adolfo Ríos, uno de las posibles cartas con las que podría jugar Morena 
y aliados en el siguiente proceso electoral. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DESCARTA AMLO POSTURA “SEPARATISTA” DE GOAN. El presidente le enmendó la plana ayer en la mañanera 
al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, quien -al hablar sobre el “Acuerdo en defensa de la libertad, la 
democracia y el federalismo” de los gobernadores del PAN- declaró: “Me parece hasta una intención de agruparse 
como golpista (…) sería mejor la palabra separatista, el hacer grupos para empezar a diferir de una estrategia que 
debe ser nacional”. López Obrador corrigió: “Yo no diría que es un agrupamiento golpista, ni siquiera diría -con 
todo respeto a lo que expresó el gobernador de Veracruz- separatista, porque no están planteando desprenderse 
de la República Mexicana”. Sin embargo, dijo: “Es un asunto político y estrictamente, llamando a las cosas por su 
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nombre, diría politiquero, pero somos libres, prohibido prohibir, todos tenemos derecho a manifestarnos y se 
tiene que garantizar el derecho a disentir”. COMANDANTE DE 17A. ZONA MILITAR, DELICADO DE SALUD. 
“Delicado”, así es el estado de salud del comandante de la 17a. Zona Militar, general de brigada Daniel Elpidio 
Nicolás Camacho, dijo la directora de Servicios de Salud del estado de Querétaro, María Martina Pérez Rendón, 
quien aseguró que la Secretaría de Salud estatal está pendiente de este caso y tiene disposición para apoyar en lo 
que se requiera. El fin de semana, en redes sociales circularon versiones sobre su presunto fallecimiento; sin 
embargo, según publicaron medios de circulación nacional, la información fue desmentida por fuentes de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), quienes indicaron que es atendido en el Hospital Central Militar desde 
el 7 de junio, por Covid-19. “Sabemos que está delicado, pero, más bien, su estado real es competencia de la 
Secretaría de la Defensa”, dijo Pérez Rendón. DESANIMADO… Que el expriista -partido por el que fue diputado 
local en la 57 Legislatura (2012- 2015), junto con Luis Bernardo Nava, Braulio Guerra, Apolinar Casillas, Enrique 
Correa, Alejandro Delgado y Marco Antonio León, entre otros- el queretano Diego Foyo dejó ahora las filas de 
Morena. “Dejo de ser militante de Morena, porque no es el proyecto que vino a cambiar a México, sino a romperlo y 
dividirlo, necesitamos líderes que unan y vean por el bien del país”, escribió en Twitter. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
LIGERA MEJORÍA GENERAL. Nos da gusto saber que el comandante de la XVII Zona Militar, General de Brigada 
D.E.M. Daniel Elpidio Nicolás Camacho evoluciona y presenta una ligera mejoría en su lucha contra el covid-19, de 
acuerdo con reportes obtenidos en el Hospital Central Militar por sus familiares y amigos que están muy al 
pendiente y cuya información compartimos con nuestros lectores. Agua buena del hospital para el General. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / SE VE MUY ROJO 
INCONTENIBLE EL CORONAVIRUS. Este lunes hubo otros nueve queretanos muertos elevándose la cifra a 213. 
Igualmente el número de casos positivos reconocidos rebasó los mil 600, con 32 contagiados más que el día 
anterior. Ahí la llevamos. (PA 1)  
 
PULSO - EN LA VÍSPERA DEL SEMÁFORO NARANJA 
Por Andrés González 
Con las señales encontradas entre nuestro estado, Querétaro, con las del gobierno federal – en lo político por el 
Acuerdo de Dolores Hidalgo del pasado domingo; en la coloración de semáforo que aquí y a partir de mañana será 
naranja y allá nos tenían como rojo – llegamos ya a la víspera de lo que será una segunda etapa, gradual, con todas 
las precauciones en materia de salud, para reabrir otra parte de las actividades normales que venía teniendo la 
entidad. Por lo pronto, ya casi se cumplieron los diez días de la primera apertura parcial, cuando en Querétaro y en 
el país, se reabrieron tres grandes rubros de las empresas consideradas como no esenciales: La minería – de 
relativa importancia en el estado -; las de autopartes, que tuvieron que cumplir con rigurosos protocolos sanitarios 
y la de la construcción en general. Y en la ciudad, esta reactivación si se notó, en una mayor movilidad 
particularmente, aunque la economía sigue perezosa. Y es que el arranque o reapertura, no es como echar a andar 
un automóvil, que lo prendes y a caminar, no. Más bien semeja a un largo convoy de vagones que jalados por la 
locomotora, comienzan lentamente a moverse. Y en este convoy van vagones de todo tipo: el o los de la minería; los 
de las empresas automotrices; los de la construcción, cuyo jalón apenas se comienza a sentir. En el ramo de la 
construcción, que ya venía antes de la pandemia con ciertos problemas por la falta de oportunidades, el reinicio no 
ha resultado nada fácil. “Nosotros los arquitectos –me dice la Arq. Isabel Fonseca Zamorano, presidente del Colegio 
de Arquitectos del Estado de Querétaro – nos preparamos para iniciar en proyectos, continuamos con trámites y 
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solo un 10 por ciento se dedica a la obra pública e industrial. El resto va reactivando sus actividades en 
construcción de vivienda y servicios. “Creo que esto es poco a poco y se trata mucho de crear conciencia a la 
ciudadanía y trabajar juntos para que esto mejore. “Si es preocupante – la falta de trabajo – pero debemos de poner 
todos de nuestra parte para comenzar a mejorar la economía de nuestro Estado”. Esta es la opinión de la Arq. 
Isabel Fonseca Zamorana, ubicada como cabeza de sector de uno de los frentes de trabajo que ya arrancaron. Y si, 
es una cuestión que a todos nos incumbe, a los colegios, a los sectores de la actividad empresarial; a los gobiernos 
de los tres niveles, el federal – que hace como que no ve -, al estatal de Pancho Domínguez y al municipal. Y ya 
instalados en esta víspera, colocado Querétaro en lo más alto de la pandemia, pero puesto en la antesala de 
ingresar al semáforo naranja, el MVZ Francisco Domínguez Servién podría ser recordado como el gobernador que 
reactivó la economía de este estado después del inmisericorde coronavirus o bien, como quién accionó el semáforo 
naranja y que podría significar el rebrote de esta pandemia. Por eso, el mejor aliado del gobierno y por interés 
personal, familiar y social, vuelve a colocarse el ciudadano como el eje central de esta maquinita de ferrocarril, en 
la que vamos todos, para detener los contagios primero, pero igualmente – y a ese semáforo ya llegamos, el naranja 
– por poder echar a andar en forma paulatina, gradual y cuidadosa, las actividades que nos marcan. En un 
enlistado muy general – no se dieron a detalle otras actividades, de cientos que se tienen el Querétaro – estos son 
algunos establecimientos y lugares que reabren mañana miércoles: Hoteles, al 30%; restaurantes y cafeterías, al 
50%; peluquerías, estéticas y barberías, al 50 % y solo previa cita; parques, plazas y espacios abiertos, al 50; 
gimnasios, albercas, centros deportivos, spa y centros de masaje, al 30, con previa cita; centros comerciales al 25 
%; centros religiosos como iglesias, templos, sinagogas, mezquitas, al 25 pero sin celebración de servicio religioso 
alguno. Deportes profesionales únicamente podrán realizarse a puerta cerrada. Todo los demás – cines, teatros, 
museos y eventos culturales de todo tipo, siguen suspendidos; así como centros nocturnos, bares y salones de 
eventos, parques de diversiones, balnearios o ferias. Y habrá que recordar que ya en este semáforo naranja, siguen 
vigentes todas las recomendaciones en materia de sanidad, tanto o más que antes, porque si bien se abren nuevas 
actividades y centros de trabajo, también y por eso estará más gente en las calles. Entonces, habrá que cuidarnos 
más. De nosotros si depende seguir todas las recomendaciones en materia de salud. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
DESPLUMADOS. No hay mayor ejemplo de “inmunidad de rebaño” que lo que vive la afición de Gallos Blancos, que 
cada año soporta desmantelamientos, nuevos rostros y hasta nuevos escudos. (N 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
PANCHO: CANDIL DE LA CALLE Y OSCURIDAD DE SU CASA. Una más. Se manifestaron ex trabajadores del Seguro 
Popular que fueron despedidos por el gobierno de Querétaro sin respetar sus derechos laborales. Exigen que el 
gobernador de Querétaro acate la ley. La historia se remonta al anuncio hecho por el presidente AMLO el 14 de 
diciembre de 2019. Sobre la desaparición del programa federal –cuya contratación, sueldos y liquidaciones, 
correspondía a los estados- y el nacimiento del Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI). En esa ocasión, el 
mandatario federal anunció que los estados trasladaban “todo el sistema de salud” al gobierno de la república: Se 
integra todo el sistema de salud y se comenzará dando atención especial a la población que no tiene seguridad 
social, dijo. Es evidente que no ha funcionado el Seguro Popular, afirmó en ese momento, desde el Salón Tesorería 
de Palacio Nacional, el presidente de México. Y apostilló el 4 de febrero de 2020: Ni es seguro ni es popular. Pero 
algo pasó en Querétaro. Quizá los grandes negocios a la hora de comprar medicamentos e insumos para la salud; 
tal vez la construcción de hospitales y clínicas o a lo mejor la contratación de cuates y familiares. O los grandes 
presupuestos y los moches. O todo junto, que no es lo mismo pero es igual. No lo sé de cierto, pero poco antes de su 
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entrada en vigor y cuando desde Palacio Nacional se daba por hecho que Querétaro se adhería al INSABI, vino la 
reculada de Pancho Domínguez. En un discurso, el 24 de febrero, el gobernador dijo que no iba a entregar el 
sistema de salud a la Federación. Envalentonado, declaró: “A mí que no me echen a nadie, yo platico con el 
presidente de la República”. Y presumió que hasta rechazó dinero del gobierno morenista: “Y le digo, presidente, a 
ver el Congreso (federal) me autorizó dinero para que ahora en septiembre que quiero abrir el Hospital General, 
contratar a 380 personas entre médicos, enfermeras y personal administrativo”. Generoso con lo que no es suyo, 
ofreció: “Déje que yo (gobierno de Querétaro) las contrate y usted contrate esas 380 personas para Oaxaca, para 
Chapas (sic). Las finanzas del estado son sanas. Lleven ese gasto corriente a hospitales que no tienen de 
Chihuahua, de Durango, de Yucatán, que estoy viendo que tienen déficit. Y nosotros les ayudamos”. “¿Y qué creen 
que me dijo?”, preguntó un Pancho casi en el éxtasis y solito se respondió: -“Si Pancho, te lo autorizo que sea así”. 
Esa fue la justificación de Domínguez Servién: Que Querétaro tenía finanzas sanas. Y no se adhirió al INSABI, el 
gobierno federal redireccionó los recursos para la contratación de 380 especialistas, pero corrió a 140 que habían 
laborado en el Seguro Popular. Así las incongruencias de este gobernador que hasta se da el lujo de rechazar 
dinero federal y sugerir que mejor se gaste en Durango, Chiapas, Chihuahua o Yucatán, que allá les ha de hacer más 
falta. En tanto, aquí corren a médicos, enfermeras, camilleros y personal administrativo en plena crisis por el 
COVID-19 y mientras muere personal de salud que no cuenta con insumos necesarios para pelear ante la 
pandemia. Para mayores datos, Juan Carlos González Velázquez, ex subdirector Jurídico del Régimen Estatal de 
Protección Social en Salud denunció ante Libertad de Palabra, de Eric Pacheco, que la autoridad estatal quería que 
los ex trabajadores renunciaran a sus derechos y antigüedades y trabajar a partir de ese momento con “un 
contrato de asimilados”. Hágame el favor. Por increíble que parezca, este es uno más de los arranques a los que 
desgraciadamente nos tiene acostumbrados el panista. ¿Este es el gobierno que nos merecemos? ¿Es justa la 
actitud de Domínguez Servién en un tema tan delicado? ¿Tiene derecho a rechazar dinero federal con tal de no 
adherirse al INSABI? ¿Por qué la mayoría de los estados aceptaron el planteamiento presidencial y aquí no? Son 
preguntas que merecen respuestas, señor Francisco Domínguez Servién. Bipolaridad política. -LA VIEJOTECA- 
De esquelas. A propósito de las versiones sobre la supuesta defunción del General Daniel Elpidio Nicolás 
Camacho, recordábamos los armeros que hace justo tres años también dieron por muerto al maestro Aurelio 
Olvera Montaño. Y comentaba nuestro director general de otros personajes, toda proporción guardada, que 
pudieron leer lo que se diría de ellos cuando fallecieran. Tal es el caso del mítico gobernador Saturnino Osornio 
(1931-35), el que cerró el Colegio Civil y los templos de Querétaro. De él hay mil leyendas. Muchos lo tienen como 
un matón. Otros como un gran líder agrario. Lo cierto es que allá por los años 50 el periódico Amanecer, en el 
Querétaro de una iglesia, un partido, una universidad y un diario, anunció el supuesto deceso del ex mandatario, 
refiriéndose a él como sanguinario y el peor gobernante de la historia. Y estaba vivo. El director del rotativo, el 
célebre historiador, periodista y abogado José Guadalupe Ramírez Álvarez, cuyos restos reposan Panteón de los 
Queretanos Ilustres, tuvo que huir durante algún tiempo, temiendo la venganza del hombre de El Sitio que todavía 
vivió 20 años más. Otro caso se dio cuando los periódicos de la cadena informaron sobre el deceso del también ex 
gobernador Antonio Calzada, cuyos restos estaban siendo velados en la funeraria Gayosso de la Ciudad de México. 
Se trataba de un homónimo y el arquitecto Calzada sobrevivió varias décadas más. Y es que ha de ser extraño 
enterarse de lo que comentarán de uno, como diría cierto periodista ya ido también, cuando doble cobija. Por 
cierto, los últimos reportes sobre la salud del General Elpidio Nicolás, que lucha contra el Covid-19 en el Hospital 
Central Militar, indican una leve mejoría. Y, bueno, Yeyo Olvera por ahí anda. ¡Enhorabuena! -OÍDO EN EL 1810- 
¿Por decreto? Teresa García Gasca, rectora de la UAQ informó que la Institución continúa rigiéndose bajo los 
“Lineamientos de observancia general para la comunidad de la UAQ ante la contingencia sanitaria COVID-19 
periodo junio-julio 2020”, por lo que descartó algún cambio debido al semáforo de riesgo epidemiológico en “color 
naranja” que entrará en vigor este miércoles en la entidad. “Nosotros estamos ciertos de que la situación no ha 
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mejorado lo suficiente, el semáforo naranja no debe darse por decreto, se tiene que dar porque las condiciones ya 
lo permiten y, desde nuestro punto de vista, no estamos todavía en condiciones de cambiar”, apuntó la Rectora. 
¡Naranjas! -¡PREEEPAREN!- Presente. Sobre el interesantísimo tema “La trata de mujeres y niñas, cómo afecta en 
Querétaro” disertará el zar antilavado Santiago Nieto Castillo este miércoles a las 19 horas, a invitación del 
Frente Estatal contra la Violencia de Género. Cabe recordar que el Zar Antilavado pegó a “Zona Divas” uno de las 
organizaciones dedicada a la trata de blancas y que uno de los muchos libros de la autoría del sanjuanense se titula 
“Los derechos en los tiempos del género”. Si se interesan en participar, les comparto el ID de la reunión: 816 519 
529 58  con la contraseña 802029. La transmisión será por Facebook y Zoom. Fin del comunicado. -
¡AAAPUNTEN!- Condolencia. Desde aquí nuestro más sentido pésame a la familia Santana por la muerte de 
Manuel y en especial a su esposa y a Lucerito. Manuel Santana García fue charro y político, desempeñándose hace 
algunos años como titular de la compleja delegación de Santa Rosa Jáuregui en tiempos del gobernador José 
Calzada Rovirosa. Descanse en paz. -¡FUEGO!- ¡Milagro! Colegas como Miguel Ángel Álvarez dieron a conocer ayer 
una información errónea: Que en menos de seis días, el alcalde de Colón, Alejandro Ochoa Valencia se había curado 
tras contagiarse de coronavirus. Y no, no se curó. Dicen por aquellas tierras que no se curó, que se la curó, que es 
distinto. Era la Corona-virus. Que le pase la receta a Luis Bernardo Nava. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


